
 

附錄6  103-104 學年度教學單位評鑑第 2 次說明會會議紀錄 

時    間：104年6月30日（星期二）上午10時00分至11時30分 

地    點：淡水校園覺生大樓I501、蘭陽校園CL506會議室 

主    席：葛副校長煥昭                            紀錄：張倍禎、江書瑜 

出    席：文學院、理學院、外國語文學院、國際研究學院、教育學院及全球發展學院

之一、二級主管、秘書、各系（所）助理代表1位、工學院秘書、商管學院秘

書 

列    席：白稽核長滌清、品質保證稽核處工作人員 

 

壹、 主席致詞 

各位院長、主任、所長們，大家早安！過去我們學校是由教育部委託的高教評鑑

中心來進行評鑑，現在我們學校自己辦理外部評鑑，最大的差異就是學校要自己推薦

受評單位的委員，我們各個受評單位在5月底以前已經完成了內部評鑑，並且全數通

過，接下來就要進入外部評鑑，不管是內部評鑑或是外部評鑑，都是由受評單位來推

薦委員，各個單位所推薦的委員必定是對自己系所最有利的，所以我們更要好好的準

備。 

教學單位評鑑現階段是我們的改善期，因為內部評鑑結束後，委員們一定會提供

一些意見，所以我們在改善期間，首先要召開檢討會，針對我們評鑑委員的意見提出

改善計畫，當然，不論是外部評鑑還是內部評鑑，實地訪評都是非常重要的，實地訪

評第一個要做的就是簡報，校長對於簡報的要求非常高，在內部評鑑的時候，雖然各

個系所簡報時，校長無暇分身，但我相信外部評鑑時，各個受評單位的簡報，校長一

定會去聽，所以在改善期時間，我們要針對當時內部評鑑所做的簡報，徹底檢視是否

需要做修改，因此，今天說明會的第一部分，就是邀情文學院的泰君為我們做簡報技

巧的說明，不論是系助理還是主任們都能對於簡報技巧有所了解，說明會的第二部分

就是針對各個受評單位所需要負責的事情說明，接下來就先進行簡報技巧說明。 

 

貳、 專題報告—文學院林泰君組員 

「簡報製作技巧說明」（詳簡報資料） 

 

參、 專題報告—品質保證稽核處張倍禎研究助理 

「淡江大學103-104學年度教學單位評鑑實施計畫說明」（詳簡報資料及執行手冊） 

 

肆、 意見交流 

德文系鍾英彥主任： 

有關外部評鑑委員的推薦名單，每個系都不太一樣，以我們系來講，全國符合資格

的人並不多，所以我建議不一定非要十五名，可否改成七到十或十五名，我的原則

是希望我們推薦五個，五個可以全上。第二個問題，畢業校友可否與內部評鑑的畢

業校友同一個人員。 

 

1



 

白滌清稽核長： 

關於提供委員十五位，因為程序上是先由學副主持的校內審議小組會議審議各單位

所推薦的委員，然後再到自評委員會，在最高的會議決議之後，才會決定委員是否

被聘請。希望推薦十五位的原因，是希望到時在確定委員時間時有足夠的人選，所

以我們推薦三倍委員人數的原因在此。假設主任認為您提的委員名單可以充分配合

時間，即便不到十五位，我們也可以接受，只是說避免風險，希望還是可以多一點

委員。上次王保進教授在演講時也提到中原大學的一個問題（委員臨時無法出席），

這也是我們嘗試要預防的問題。針對第二個問題，我們在計劃書是沒有特別強調不

得重複，所以，校友重複與我們的計畫書是沒有違背的。 

葛煥昭學術副校長： 

實際上，我們的評鑑有一個外部評鑑審議小組，因為我是小組的召集人，當然能夠

審查我們推薦出來的十五名委員，但還尚未確定，指導自我評鑑指導委員會的主任

委員是校長，所以經過該會議核定的才是最後五位評審委員的人選。 

蘭陽校園主任室丘瑞玲秘書： 

關於訪評助理，雖規劃商管學院提供人力支援到蘭陽校園，但我擔心支援的人員對

校園不熟，如何帶領委員到評鑑地點；照以前的經驗是由蘭陽校院自己處理人力的

部分，希望可以提供一些經費讓我們蘭陽校園人員互相支援。 

白滌清稽核長： 

假如蘭陽的行政人員願意互相支援，我們當然非常贊成，經費方面是沒有問題的，

我們所有的費用會照原本的預算做編列。 

工學院莊婉虹秘書： 

關於工學院支援評鑑，由於工學院本身在那段期間也要接受工程認證，所以人力方

面已經相當吃重，假設還要支援其他學院，可能會有些困難。再者，各系的相關事

項，外系所不見得清楚，那是否都要由工學院的助理來負責？以我們工學院工程認

證的經驗，各系所都是全員出動，包含老師、助理、助教，甚至是校友，所以我覺

得人力方面應該由自己系上來統籌會比較有效率。 

白滌清稽核長： 

校長特別在校務會議上指示，需要商管學院和工學院來支持這一次的系所評鑑，所

以這個政策性的指示是不會改變的。再者，因為委員在開會的時候是需有一個助理

在會中幫忙，若有受評系所的助理在其中，是必會聽到委員們討論的內容；過去高

教評鑑中心每一組的審核委員都有配一個行政助理，行政助理都有負責保密的工

作，也就是說，委員所講的事情他僅是照實打字然後呈報。所以在此，助理其實分

兩個動作：第一，是在委員來之前進行協調，協調時間及交通方式；第二，是當天

在整個訪評過程中陪同這一組委員協助行政事務。原則上我們會針對訪評助理部分

再進行說明。在座的各位可能主要都是受評單位，受評單位主要負責資料準備以及

現場的規劃工作，至於工學院和商管學院的助理，我們會再開一次會，然後在會中

詳細說明。 

師培中心朱惠芳主任： 

師資培育中心不用再接受外部評鑑，所以我們三位助理可以支援實地訪評助理。 
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葛煥昭學術副校長： 

因為按照原來的規劃的確是有商管學院和工學院，實際上在教育品質管理委員會其

實也都討論過，所以既然已經決議過了，我們還是按照決議進行，如果有需要的話，

再麻煩師培中心。 

德文系鍾英彥主任： 

請問畢業系友晤談總共會需要多少人？ 

張倍禎研究助理： 

畢業系友人數比較沒有強制的要求，因為有五位的委員，應該會是一對一或是多對

多的晤談方式；若是一對一，則至少五位的畢業系友，若當場委員希望採多對多，

則看情形決定。 

教政所潘慧玲所長： 

有關經費預算的問題，目前每個系所一個人四千元，還是兩天總共四千元？因為內

部評鑑的時候是一人四千元，已經是比較低了，以高教評鑑中心的經費來講，或是

我們到其他各校做評鑑時，他們的訪評費還算蠻高的；相對來講，我們學校就相對

單薄。另一個問題，有在職專班的系所，負責的助理要從早到晚，而且要淡水及台

北校園兩地跑？ 

白滌清稽核長： 

目前規劃一天四千元。預算規劃的方面，我們會再做一個整體的調整。 

張倍禎研究助理： 

訪視當天，在職專班系所的助理人力依系所安排。  

歷史系林呈蓉主任： 

因校務會議已通過通核中心自104學年度改隸教務處，不知其評鑑是與教育學院一

起，還是通核中心可另外選一個與其他學門都不衝突的時間？ 

張倍禎研究助理： 

通核中心的訪評時間將另規劃一個與其他學門都不衝突的獨立時間。 

葛煥昭學術副校長： 

通核中心基本上還是由通核中心負主要的責任，自改隸教務處後就與教育學院無關

了。 

教政所潘慧玲所長： 

回到台北校園的問題，在空間上面可能會有蠻大的問題，如果教育學院有好幾個系

所全部都在同一天要到台北校園，因每位訪評委員都要晤談室，恐怕會在那天產生

非常大的運作困難。所以可能建議把學生調回到淡水校園上課或是其他的做法。 

白滌清稽核長： 

所長提的問題我們再研議一下，主要讓每一個所能夠比較順利的進行，不要勞師動

眾。我們比較擔心的事情是，委員會不會想看實地的現場授課環境，因為在第一週

期系所評鑑的時候EMBA沒有受評，所以在第二週期是一定要納入受評的，當然在

技術上再考慮看看。 

未來所陳國華所長： 

稽核長剛剛說明因為我們有很多獨立所，只有一個學制，沒有大學部，沒有博士班，

3



 

也沒有在職專班，所以一天的時間就非常的寬裕。因此，如果真的要配合兩天的時

間 ，我們是否可以自行調整委員到校時間。 

白滌清稽核長： 

原則上我們提供的事建議行程，既然是建議行程，可以依照委員的特性做一些形成

上的規劃，如果所上的人數真的不多，第一天就可以按照既定行程，第二天如果真

的是非常寬裕，技術上我們可以嘗試克服它。 

歐研所陳麗娟所長： 

我們國際學院基本上都是獨立的所，像我們歐洲所下面有兩個組，要去找合適的評

鑑委員已經很困難，我現在很擔心的是我們提了十五個人，那如果那十五個人都不

能來怎麼辦？委員的審查費太少也是一個問題，我覺得每個系所真的不能一體適

用，兩天的審查對對我們獨立的所真的比較不公平。 

白滌清稽核長： 

第一，委員的審查費用一天是四千元，至於經費能不能提高，我們再上簽做一個整

體性的規劃，請示校長預算的來源。第二，就是委員人數，我們會依序的去遞補。

第三，是行程的問題，為什麼會是兩天？上次王保進教授講到，各系所可以有自我

的特色指標，但全國的結果都是依照高教評鑑中心的指標在做一個定義，而我們的

指標與高教評鑑中心的指標是非常相近的。從這樣的道理可看出，我們行政的規劃

也是依照高教評鑑中心的行程在做一個規劃，只是這些規劃在我們內部可以有一些

彈性，兩天的行程也是高教評鑑中心的規劃。 

德文系鍾英彥主任： 

很希望審議小組在圈選評鑑委員的時候，是否可以尊重各個系所的排序？另外，有

關住宿費是否也有補助，是以甚麼樣的標準訂定？ 

張倍禎研究助理： 

住宿費依學校的標準，為一千六百元。 

白滌清稽核長： 

剛剛提到委員的排序，我們絕對不會動到各位的排序，除非有特殊的案例。品保處

其實做的是整個機制的運作，我們都不會去調整各位的評鑑報告或委員的排序等相

關內容。 

葛煥昭學術副校長： 

評鑑委員最後的決定原則上是依排序，但是問題是當有委員不接受時，譬如所推薦

的前五位委員有三位無法前來時，再依排序往後遞延。五個委員一位四千原，其實

也是很大一筆經費，兩天的話，一個系所是四萬元的評鑑委員費用，而二十九個受

評單位就要將近一百二十萬。因為時間的關係，我最後再講一下，我們外部評鑑非

常重要，我希望準備外部評鑑時，受評單位有應負責的事，一級單位也按照規劃執

行，而校級部分就由品保處負責。希望大家能夠用心準備，各個受評單位都能夠全

員參與。 

 

伍、 臨時動議（無） 

陸、 散會（11:30） 
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